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从当年的军医到如今的民营医
院院长，高森一直没有离开他热爱的
手术台。20多年来，他已经累计完
成了数万例（单眼）激光近视手术，为
数万名患者摘除了近视眼镜。

做了这么多例手术，让高森最难
忘的，是一位角膜条件非常特殊的年
轻男患者，他在义乌某医疗机构做了
激光手术，“那位患者的角膜幅度很
平，在制瓣的时候原本该和角膜相连
的瓣膜游离开来了，这是眼科医生做
激光近视手术时最不愿遇到的情
况。”高森说，由于角膜细胞生长能力
很强，当时手术医生把这块游离的角
膜瓣盖了回去，并为患者戴上了隐形
眼镜，让患者第二天来医院观察这块
角膜瓣的生长情况。

谁料到第二天，医生把患者的隐
形眼镜摘下来的时候，这块瓣膜不但
没有长好，还跟着掉了出来。只有几
毫米的透明游离角膜瓣，医生没法辨
别哪一面是角膜表面，哪一面是角膜
的内面。如果角膜瓣不能及时恢复，
这位患者不但近视不能缓解，还可能
影响今后的视力，手术医生马上找到
高森求助。凭借当年进修时跟着老
师做角膜移植手术的经历，高森把角
膜瓣放到指尖仔细观察，很快分辨出
了角膜的表面是哪一面，为患者修复
了角膜，补救并完成了这项不可能完
成的任务。修复完成后，这位患者没
有留下后遗症。

20多年来，激光近视手术的技
术不断进步，从当年的准分子激光手

术，到飞秒、双激光个性化定制手术，
高森见证了激光近视手术的变迁。

“手术设备和手术方式的更新换代，
让患者的痛苦逐渐减少，手术后视觉
质量也越来越高。”高森说，刚开始做
准分子激光近视手术，患者术后头几
天都会感觉眼睛疼痛，要3个月后才
能看到手术效果。如今的双激光近
视手术，不但能为患者个性定制手术
方案，提升手术后视觉质量，且手术
后几个小时就没有了不舒服的症状，
手术后当天就能感受到视力明显提
升。

虽然现在激光近视手术已经非
常成熟，手术方式的选择余地也更大
了，但高森还是希望大家能保护好视
力，拥有一双明亮的眼睛。

从医30年
帮助数万人摘掉眼镜
宁波太学眼科院长高森：让更多近视患者轻松看世界

从医30年，开
展激光近视手术
24年，他已经帮助
数万名近视患者摘
除了眼镜；从最早
的 LASIK 手术，到
如今可以实现个性
化的双激光近视手
术，不断更迭的是
先进的设备，不变
的是他严谨的工作
态度；毕业后从军，
脱 下 军 装 后“下
海”，他一直没有放
下手中的手术刀，
20多年如一日，他
立志帮助更多近视
患者轻松看世界
……宁波太学眼科
院长高森，是宁波
较早取得国家颁发
的准分子激光手术
医师上岗证的手术
医师，也是国内较
早 开 展 LASIK 手
术的医生之一。又
快到寒假激光近视
手术旺季，高森也
即将迎来岁末年初
最忙碌的时候。
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1983年，18岁的高森考入第二
军医大学临床医学系，成了一名6年
制本科医学生。1989 年大学毕业
后，他被分配到东钱湖畔的解放军
412医院。

“上世纪80年代，412医院算宁波
规模比较大的医院了，我所在的眼科设
在宁波市区的分院里，刚开始只是开展
一些传统的眼科手术。”高森说，刚工
作不久，他就获得了去省城医院进修
的机会。眼科手术精细度要求高，容不

得一丝闪失，刚毕业不久的他只能看着
别人怎么做，然后自己回去练。

“刚开始只能在猪眼睛上练手。”
白天看别人做手术，晚上自己回家练
习，就这样，用掉40多只猪眼睛之
后，高森也基本掌握了白内障、青光
眼等手术的技能，回到宁波后，他已
经能独立开展这些手术。

上世纪90年代初，一项划时代
的手术技术改变了高森的命运。当
时，准分子激光近视手术刚刚从国外

引进到国内，通过手术治疗近视，实
现摘掉眼镜的目的。

1995年，高森所在的医院通过
合作的方式购买了一台价值500万
元的准分子激光近视手术设备，这为
他打开了新世界的大门。“刚开始的
一两台手术，我们从上海请专家来
做，看了几次我们自己也会做了，不
过刚开始还是在猪眼睛上练手。”高
森说，通过学习，他就掌握了激光近
视手术的技能。

从猪眼睛上入手 练习激光近视手术技能

经历过激光近视手术的低谷时期

如今，一次激光近视手术，花费在1
万-2万元，很多人都负担得起。但在
20多年前，准分子激光近视手术刚进入
宁波的时候，一次要上万元，对于当时
的人们来说，算是天价了。

虽然价格贵，但因为效果好，激
光近视手术还是得以快速推广。因
为解放军412医院引进的激光近视
手术设备是省内第二台、宁波第一
台，当时除了宁波本地的患者，还有
周边的外地患者慕名前来。

“我印象最深的是一位舟山的女
患者，因为高度近视，她常年戴着厚
厚镜片的眼镜，十分痛苦，穿衣打扮
都受影响。听说宁波有了准分子手
术设备，就专程来做手术。”高森说，

当时的准分子激光近视手术和现在
的手术不能相比，手术需要刮去角膜
上皮，患者要几个月才能恢复。3个
月后，这位女患者的双眼视力恢复到
了1.0，她感觉自己重获新生。这以
后，这位患者把自己家族里多位近视
患者介绍到宁波来做手术。

几年后，随着412医院和解放军
113医院合并，高森开始思考自己未
来的职业走向。他决定转业后“下
海”创业，2003年成了宁波明视康眼
科门诊的创始人之一。

当时宁波的民营医疗机构数量
还不多，能开展激光近视手术的更是
凤毛麟角，高森靠着多年积攒的口碑
和人气，帮助明视康一炮打响，开业

第一年就开展激光近视手术1000多
台，基本上都是冲着高森和张丛青的
名气而来。张丛青也是宁波明视康
眼科的创始人之一，与高森共同创建
了412医院近视激光中心。

明视康顺风顺水地发展了几年，
但在2012年，遭遇到了一个坎。那
一年，台湾权威激光近视手术第一人
突然宣布“封刀”，称近视手术并发症
多。此后，激光近视手术的数量急剧
下降，明视康的经营也受到了影响。

2015年，宁波明视康眼科加入
台湾上市医疗眼科集团——大学眼
科（太学眼科），高森成为了宁波太学
眼科的院长，继续从事他心爱的激光
近视手术行业。

从LASIK手术到双激光 见证了激光近视手术的进步
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